

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los miércoles por la mañana el vapor «Menorca»
De Barcelona y A. cadía los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahón»
De Ciudadela diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 11 de la tarde el vapor «Menorca»
Para Barcelona con escala en Alcañiz los dos domingos a las 7 de la mañana el vapor «Puerto-Mahón»
Para Ciudadela diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo.

EL BIEN PUBLICO.

HOJA CIENTIFICA, LITERARIA Y ARTISTICA.

CONOCIMIENTOS POPULARES.

LA SEMANA SANTA EN JERUSALEM

DOMINGO DE RAMOS

La solemnidad de este día es antiquísima en Oriente, y desde el siglo VI conocida en Roma, en cuya época se generalizó en la iglesia latina con el nombre de domingo de Ramos ó de las Palmas.

En la antigüedad celebraban esta fiesta los latinos, reuniéndose al amanecer en una pequeña aldea llamada Bethpage, en la cual solía pernoctar Jesús con sus discípulos. Desde allí partía la procesion, que era presidida por el reverendísimo superior, quien montaba un asno cubierto con un rico tapiz, llevando las riendas dos católicos notables de Jerusalem, y los religiosos mezclados con el pueblo la precedían cantando el «Benedictus qui venit in nomine Domine». El camino que recorrían estaba sembrado de flores y ramas de árboles.

Al llegar á las puertas de Jerusalem el pueblo entonaba el «Hosanna».

Hace mucho tiempo quedó suprimida esta procesion y la fiesta se celebra del modo siguiente:

Ante el Santo Sepulcro se había levantado por los latinos un altar lujosamente exornado y con gran profusion de luces, y á poca distancia un dosel que era ocupado por el patriarca. Sobre el Sepulcro había multitud de palmas y olivas, las que, una vez bendecidas, se distribuían entre los acompañantes, siendo de notar que las de los altos dignatarios estaban adornadas con flores y algunas con tres coronas.

El reparto se hizo por el patriarca desde su dosel, con el canto de las preces marcadas por el ritual latino, y desde allí partió la procesion, y dando vuelta al rededor del Sepulcro, terminó en la capilla de Maria Magdalena, en la que se celebró la misa.

Una vez terminada se precipitaron en el templo los cismáticos de todas sectas, y en especial los betemitas, y dieron comienzo á sus ceremonias y reparto de palmas.

LUNES Y MARTES SANTO

Con el deseo de presenciar todas las ceremonias de aquellos dias, y olvidando las escenas del dia anterior, corrí al templo á las primeras horas de la mañana del lunes, y solamente ví en él algun centenar de personas de diferentes sectas, que todos los años van en peregrinacion, las cuales oraban con religioso recogimiento. A esto y á visitar la via Dolorosa, está reducido el ceremonial de estos dos dias.

MIERCOLES SANTO

En la mañana de este dia acuden todos los cristianos al monte Sion; visitan la sala donde, segun tradicion, había descendido el Espíritu Santo sobre los apóstoles, la cual está guardada por un musulman, y desde allí y casi procesionalmente visitan el valle de Josafat, el huerto de Getsemani, la roca en que durmieron los Apóstoles, el lugar en que oró el Señor, y el sitio en que Judas le dió el beso, señal para que sus enemigos le prendieran.

Serian las tres de la tarde, cuando en la misma forma volvieron á la ciudad, y una vez en el templo dieron comienzo las tinieblas. Los religiosos cantaron con lúgubre acento los Salmos de David y Jeremias, y apenas terminaron una oracion en voz baja, armaron un gran estruendo, secundado por los muchachos que agitaban ruidosas castañuelas; estruendo del que dá muy leve idea el producido por las

carracas que se hacen sonar en nuestros templos. Así termina el acto religioso de este dia; pero los chicos corren á las puertas de los católicos ricos y continúan el alboroto.

JUEVES SANTO

Nada hay de comun entre el ceremonial de este dia y el de los anteriores. En él todo es soledad y recogimiento; bien es verdad que siendo pocos los latinos que generalmente hay en Jerusalem, y teniendo el privilegio de usar libremente la iglesia del Santo Sepulcro, desde la mañana del Jueves hasta el medio dia del Viernes, imprimen al Santo Templo aquel timbre de magestuosa tristeza que tan notables hace las prácticas religiosas en Europa.

Agrupados en torno del altar asistimos á la misa que se celebró por el patriarca, la cual no duró mas que el tiempo ordinario; y seguidamente, y por el mismo celebrante se administró la comunión, notando, cosa estraña, que algunas señoras árabes asistieron á la misa. Terminado que fué el acto tuvo lugar la procesion al rededor del Sepulcro y de la piedra de la Uncion, concluyéndose con la bendicion patriarcal.

Serian las dos, ó poco más, cuando el mismo patriarca lavó los piés á doce peregrinos de diferentes naciones, y haciendo sobre ellos una cruz los besó. Acompañan á aquel un diácono y subdiácono, que llevan el uno una tohalla y el otro una palangana.

La mayor parte de los latinos, y no pocos peregrinos, pasan la noche en el templo orando ante el Sepulcro. A esto se reduce la solemnidad de este dia.

Los griegos habían levantado un altar en el átrio, y en él celebran, y á él asisten con verdadera piedad religiosa, los armenios, los coptos, los abisinios, los maronitas y los de otras sectas.

VIERNES SANTO

Este dia es el señalado por los latinos para poner en accion todo aquel drama. Para ello se organizó una procesion, la cual tiene lugar de noche y dura hasta altas horas; escenas ví que jamás se borrarán de mi imaginacion y que representan la crucifixion, descendimiento y sepultura de Jesús; y escenas que contribuyeron, y no poco, á mi desencanto.

Por la mañana se celebró el oficio en el Calvario, y la mayoría de los asistentes quedó orando en la via Dolorosa hasta las primeras horas de la noche, que se reunieron en el templo para la procesion.

A las seis de la tarde salió ésta de la capilla de la Virgen, y ya en ella, acompañada de antorchas, una gran figura de bulto, con la cabeza y miembros flexibles, que representa á Jesús. El acompañamiento, compuesto de fieles y de padres franciscanos, canta alternativamente el «Miserere Staba Mater», y ante los altares de la division del Vestimento, primero, y luego en el del Oprobio, se detienen para que un sacerdote refiera las primeras escenas de la pasion.

Llegado que hubieron al Calvario, el mismo sacerdote, mostrando al pueblo el crucifijo, refiere igualmente todo lo que Cristo padeció; cuando llegó el orador á cierto punto de la peroracion, otros sacerdotes tomaron la imágen, y fijándola con clavos en la Cruz, la colocaron en el mismo agujero, segun dicen, en que fué plantada la enseña de la redencion.

Una vez elevada la Cruz continúa el sermón, que es interrumpido por los gritos y sollozos de los

acompañantes, hasta que otro sacerdote se acerca á ella y arranca la corona de espinas que antes habían puesto sobre la cabeza de la figura, la cual, y por efecto de su flexibilidad se inclina sobre el pecho, y prosigue quitando los clavos de las manos, con lo cual caen los brazos á lo largo del cuerpo; y últimamente, al quitarle los de los piés el cuerpo se desliza sobre paños blancos que tienen preparados, y es depositado sobre la piedra de Uncion, la que es cubierta con un lienzo blanco. Un sacerdote derrama unos vasos de perfumes, y envolviéndole en aquel sudario, depositan el cuerpo dentro del Sepulcro, todo ello siguiendo la relacion que hace el encargado de predicar.

Así termina la procesion, y unos van á descansar de las fatigas del dia y otros pasan la noche en oracion, para asistir á la funcion del Sábado.

Los griegos, para quienes las escenas de la Pasion no tienen el valor que para nosotros y que solo anhelan recibir el sagrado fuego del Sábado Santo; invaden, desde por la mañana, el templo, provistos de toda clase de utensilios de cocina, puesto que han de pasar en él veinticuatro horas; de vasijas con agua, aceitunas, pan, leche y otras viandas, y muchos llegan á extender sus lechos alrededor del Sepulcro. Estos se creen los más afortunados, pues han de recibir los primeros el fuego purificador, como lo llaman, el cual ha de salir del Sepulcro. Los que no tienen la dicha de coger los primeros puestos se reparten por el templo y es inmensa la multitud que invade las cornisas, las columnas, los chapiteles y cuanto pueda servir solo para posar la planta. En esta velada se toma café, se come y hasta se fuma sin que la policia lo impida, si bien es verdad, hay que hacer esta justicia, que hacen todo esto con el menor tumulto posible y así pasan las horas hasta la de empezar la ceremonia.

SÁBADO SANTO

La ceremonia de los latinos en este dia apenas se diferencia de las que tienen lugar entre nosotros; no así las de los griegos, cuyos principales detalles reseñamos siquiera sea á grandes rasgos.

Muchos griegos que, ó no habían podido penetrar el dia anterior, ó que no habían juzgado oportuno pasar veinticuatro horas de molestias, esperaban entrar, todos con antorchas en las manos. La confusion era horrible al abrirse las puertas. No sin gran trabajo pudimos invadir aquel recinto aprovechando la oportunidad de la llegada de los religiosos de San José.

El aspecto que presentaba el templo era indescriptible. A poco de haber sonado las dos, entró la procesion, presidida por el bajá ó sea «Obispo del fuego», en medio de los cantos de griegos y armenios y dando dos vueltas enrededor del Sepulcro; el oficiante se despojó de sus ornamentos, y con dos antorchas penetró solo en el Sepulcro, vestido de blanco para, segun me dijeron, poder soportar el hálito abrasador del fuego celeste. Pasaron breves instantes y apareció el fuego sagrado por las dos aberturas ovales que había á los lados de la capilla; el de la derecha para los griegos y el de la izquierda para los armenios.

Un hombre, con una antorcha encendida, corre á depositar en el altar de los armenios y desde allí comunica á la multitud; otro se dirige al de los coptos y de allí se propaga á todos en medio de los gritos y del clamoreo de las campanas. Al salir el

obispo del Sepulcro con sus dos antorchas encendidas, todos se precipitan sobre él y corre no poco peligro hasta llegar al coro.

Poseedores ya del «fuego sagrado,» los armenios y los griegos lo hacen pasar por todas las partes de su cuerpo, lo cual dicen es para purificarse.

Aquello más que fiesta religiosa parece una saturnal antigua.

Los católicos no creen en el milagro del fuego, y los griegos lo atribuyen á un privilegio peculiar suyo.

Cuéntase que en una ocasion el bajá de Damasco quiso penetrar con el patriarca en el interior del Sepulcro, el cual no pudo menos de confesar no era más que una mistificación. El siguiente argumento puso fin á la contienda que entre ambos se haba suscitado.

DOMINGO DE RESURRECCION

En este dia se puede decir que los latinos son los dueños del templo. A media noche, despues de haber pasado el dia orando, se celebran los maytines. A las ocho de la mañana comienza el oficio y termina al medio dia, despues de haber puesto los fieles palmas alrededor del Sepulcro, las cuales recorran más tarde.

Tales son las solemnidades religiosas de la Semana Santa en Jerusalem; y no ya la de los griegos, sino que las de los latinos distan mucho de la rigida sencillez y la magestuosidad de nuestros templos en tales dias. —Angel Mercielo.

LA MUJER.—SU EDUCACION.

La mujer para el hombre es lo más bueno,
La mujer para el hombre es lo más malo;
Su vida puede ser y su regalo,
Su muerte puede ser y su veneno.

(***)

De todo cuanto Dios ha creado, sin excluir la misma luz, que es lo mas grande que la imaginacion puede concebir, nada ha sido tan estudiado, juzgado de tan distintos modos, objeto de tantas controversias, tan ajado y ensalzado, tan amado y menos comprendido que ese sér poderoso por lo débil, denominado mujer.

¡Cuánto se ha hablado y escrito sobre ella! ¡Cuántas verdades y cuántos desaciertos!

Unos, los menos, dicen que conociendo una mujer se conocen todas (éstos no se han tomado el trabajo de estudiarlas). Otros, la generalidad, sostienen que cada mujer es un jeroglífico indescifrable. Esta es la opinion que prevalece.

Dejemos hablar á «Desmais»:

«¿Quién puede dar definicion exacta de la mujer? —dice.—Verdad es que todo habla en ella, pero es un lenguaje equívoco é incomprensible. Lo que parece mas indiferente, es á veces lo mas sensible; la mas indiscreta pasa por la mas falsa. Siempre prevenidos contra las hembras, el amor ó el despecho dictan los juicios que los hombres emitimos sobre ellas. Los mas preclaros talentos, al querer descifrar ese enigma viviente llamado mujer, no hacen mas que presentar nuevos é irresolubles problemas.»

Y no es que la mujer trabaje por no ser comprendida, sino que, gracias al torcido rumbo que se da á sus inclinaciones, empieza por no comprenderse á sí misma, cuanto menos por dejarse comprender de los demás.

Lo primero que se enseña á la niña en cuanto asoma la luz de su inteligencia, es el fingimiento. Una sinceridad suya, tal vez sea reida á hurtadillas, pero va siempre seguida de una amorosa filípica, en que se le hace ver con vivos é indescifrables colores que tiene la necesidad y el deber de decir todo lo

contrario de lo que siente y piensa. La imaginacion de la inocente empieza ya á confundirse, y si se arriesga á preguntar el porqué de tal necesidad, no saben dar otra contestacion que «porque sí».

Se piensa muy pronto en su instruccion, se la entrega á manos mercenarias, y, como dice Mad. Bermés: «¡Cuántos padres creen con haber pagado á los maestros haber educado bien á sus hijas!» Enseñanles aquellos una porcion de cosas, que ellas cuidan de olvidar en cuanto salen de su dominio; pero nadie cuida de educarlas para que cumplan su mision como es debido; nadie encamina sus sentimientos; nadie prepara su corazon para que pueda hacer frente y salir victoriosa de la lucha de pasiones que ha de sostener mas tarde. La entregaron niña á sus maestros, y ellos la devuelven mujer. Su inteligencia está desarrollada; sabe lo útil y lo superfluo. Habladle de letras, de artes y hasta si quereis de ciencias, y os contestará con el mayor des- embarazo, os dejará penetrar en lo mas recóndito de su entendimiento. Sondad su corazon, y encontrareis un caos. Lo que necesitaba de mas cultivo, está abandonado.

Cuando creen llegada la ocasion, se le dice que hay un sér llamado hombre á quien debe temer y de quien debe huir, en vez de demostrarle que ella ha nacido para amar á ese hombre, al que debe consagrar su vida toda.

Se quiere que teman y que huyan de los hombres, y lo primero que les enseñan es el arte de atraerlos. Se les predica que deben evitar las ocasiones, y les enseñan traidoramente la manera de buscarlas.

¿Por qué les han de presentar al hombre como su enemigo, si ellas no tienen otra mision que amarle, y ellos no conocen, ni quieren, otro sér á quien amar?

Arráiguese en el alma de la mujer la idea de la virtud y de la estimacion de sí misma; conozca todo el valor de los deberes que su sexo le impone: sepa que su principal enemigo no es el hombre, sino su propio corazon, y la prueba está en que, cuando la mujer no ama al hombre que la solicita, con una palabra, con solo una mirada, logra sellar el lábio que ataca su virtud. Defiendase, pues, de sí misma, y no tiene por qué temer al que cree su enemigo. Conozca que el hombre, apesar de todos los lazos que tiende á su virtud, no será mas que lo que ella quiera que sea. Sepa que el mas osado se convierte en el mas respetuoso si á las armas con que él ataca su virtud sabe ella presentarle convenientemente las que su sexo le da para su defensa. Todos los hombres son malos si la mujer no sabe hacerlos buenos.

Oigamos apropósito á Manuel de Rosales:

«Para que el hombre no cometiera el mismo crimen que Satanás, Dios le dió la mujer, salvaguardia del hombre, aquella que debia avivar continuamente en él los sentimientos nobles y generosos, que son el origen y principio de la inmortalidad, é impedir que fuera presa de las pasiones degradantes, que son la base y el gérmen de la muerte.»

Si concedemos ese poder á la mujer, que es innegable, cuando sabe manejar los grandes resortes del corazon, unica ciencia que se le debería enseñar, ¿por que ha de temer al hombre?

Sabiendo lo mucho que ha de amarle, se le pinta á éste con los colores mas feos, se le enseña á rehusar desde luego las primeras palabras de amor que llegan á sus oidos, teniendo la seguridad de que son las primeras que han de ser aceptadas. Siente, obedeciendo la ley de la naturaleza, y finge no sentir, porque así la han enseñado, y desde aquí todo en ella es una contradiccion y comienzan los desaciertos. Se la ha hecho mirar el amor como un

delito y al hombre como un delincuente, y, queriendo, ó aparentando querer, apartarse de ellos, salva un escollo para caer en otro. ¿Qué importa que su corazon sienta bien, si no sabemos ni puede decirnos lo que siente?

«En verdad os lo digo, dice el abate Constant: el mundo no sabe todavía lo que es la mujer, porque desde su nacimiento hasta su muerte la sociedad le cierra la boca y el corazon, enseñándola á fingir y á disimular.»

¡Cuán digna de lástima es la mujer, la cual, no habiéndole enseñado jamás la verdad, no la practica ni la crea!

Los hombres deploran esa educacion; mas si sobresale alguna que, comprendiendo lo extraviado de ella, pretenda salirse del nivel de su sexo y romper las cadenas á que esa educacion la sujeta, los hombres, únicos que podrian ayudarla en su obra, no diremos que no haya alguno que la comprenda y aun la celebre, pero la generalidad se ríen y se retraen mas, porque creen ver una nueva comedia. Tal es el concepto que de la sinceridad de la mujer tienen formado.

Sigamos con el abate Constant y repitamos con él:

«¡Ah! ¡Cuándo recibirá la mujer una educacion franca y liberal! ¡Cuándo se dará desarrollo á su inteligencia bajo la sola garantía de su corazon! Cuando esto suceda se sabrá por qué durante tantos siglos ha sido el mundo tan desgraciado.»

No nos hemos propuesto demostrar nada nuevo en este artículo; solo hemos pretendido abogar una vez mas en favor de ese sér, que tanto engaña porque le engañan tanto.—Ventura Hidalgo.

LA USURA

En la asociacion del capital y el trabajo para la produccion de la riqueza, el capital representa la acumulacion de un trabajo anterior, y el interés parece, en cierto modo, el salario póstumo de las generaciones extinguidas: los salarios y los beneficios, por el contrario, remuneran un trabajo vivo que goza ante el legislador y la opinion de un favor mas grande. Y este favor ha ido tan léjos, que se ha llegado á dictar una pena contra quien prestase á un tipo superior al fijado por la ley, creando así un delito que no existe en moral, y que no tiene razon de ser en la naturaleza de las cosas.

El interés es el precio de un servicio real, de un alquiler que no difiere en nada de los otros. No se fijan, por cierto, los precios á que deben los propietarios arrendar sus fincas, en atencion á que se establecen por medio de las relaciones naturales entre la oferta y la demanda. ¿Por qué no ha de seguir la misma suerte el precio del interés? ¿Por qué se le ha de sujetar á rigores escepcionales?

El interés percibido como precio del uso del capital, es quizá mas legítimo que la renta de la tierra, toda vez que es mas difícil conservar un capital que una finca, y mucho mas fácil consumirlo. Así, pues, como los riesgos son mayores, en todas partes el interés del capital es mas elevado que el arrendamiento de la tierra.

Ni las leyes ni las costumbres castigan al comerciante que realiza en sus ventas un beneficio de 20. de 40 p. S. Ahora bien: ¿en qué difiere éste del que presta sus capitales ó vende crédito, para que se tasan los rendimientos del uno y no los del otro?

Cuando el comerciante vende á plazos, mediante un precio superior al corriente, nadie critica la venta; no obstante, esta venta constituye un préstamo, y podrá ser mas usuraria que un préstamo en dinero á un interés elevado.

Además, los capitales originan gastos extraordi-

narios de conservacion, á semejanza de los que ocasiona la produccion de las mercancías. Si para conservar un capital ha sido necesario exponerse al incendio y al saqueo; si se ha tenido que trabajar en medio de una sociedad en que el trabajo era considerado como un oprobio, ¿no es justo que quien ha logrado guardar tan valioso instrumento de produccion para el porvenir, goce á su debido tiempo de una cuantiosa remuneracion? Se dice que ha conservado por egoismo. Enhorabuena: por esa razon no se le concede uno de los premios destinados á la virtud, sino que se le dá una retribucion pecuniaria, un salario, como corresponde á todo servicio económico, en que el interés personal es la causa y el dinero el galardón.

Se ha notado que las leyes contra la usura han dado siempre por resultado la elevacion del interés. en atencion á que alejan la concurrencia de los prestamistas honrados, que no quieren eludir las prescripciones de la ley, y aumentan los riesgos de los que arrostran las penas establecidas contra los usureros.

Se ha notado igualmente que era en extremo fácil burlar las leyes contra la usura, ya por medio de ventas simuladas, ya descomponiendo en varias partidas, bajo distintos nombres, el interés percibido.

Se ha notado, en fin, que el señalamiento por la ley de un máximum de interés era una violacion directa del derecho de propiedad, y una violacion ridícula, puesto que no se ha pretendido jamás obligar al capitalista á prestar, y que se ha querido, no obstante, fijar la tasa á que debía limitar el precio de su préstamo.

El préstamo con interés da lugar algunas veces á actos reprobables que no están previstos por las leyes que contra la usura se han dictado; pero esos actos no tienen en general ninguna relacion directa ni indirecta con la tasa del interés. El que presta á un hijo de familia, por ejemplo, es culpable, porque abusa de la edad y de las pasiones de la persona á quien presta, y se constituye en una especie de provocador al vicio y al libertinaje; aunque prestase gratis, no por eso su accion seria ménos vergonzosa.

El que oprime al labrador, especula con pasiones de otra especie. El día en que se escriba la historia de la usura en el campo, se verá que la tasa del interés no es más que un accesorio; y que el abuso procede de que una de las partes contratantes se ha servido de la superioridad de su inteligencia y de su prevision para empeñar á su vecino en una serie de contratos, cuyo término es la expropiacion.

Las luces, la instruccion práctica y algunas medidas que tendiesen á rebajar el precio del interés corriente, constituyen remedios más eficaces que todas las penas correccionales que contra la usura pudiesen consignarse en los Códigos.

El contrato de venta da constantemente lugar á abusos del mismo género que los que produce el contrato de préstamo, y nadie se subleva contra él, sin duda porque no lo establece así la costumbre; pero cuando se examinan las cosas con un criterio elevado y bajo el punto de vista del legislador, no se comprende que se haya hecho sobre el contrato de préstamo una legislacion penal, y que la ley olvide el verdadero delito, mientras que en ciertos países ha castigado y castiga como á tal un hecho que en sí mismo dista mucho de serlo.—C. S.

EL CENSO Y LOS ESTADOS-UNIDOS.

En el mes de Junio del presente año de 1880 se verificará el décimo censo de la poblacion de los Estados- Unidos, que excederá en importancia, bajo varios aspectos, á los anteriormente realizados.

El recuento de poblacion más notable que se ha hecho jamás, por la riqueza de los datos recogidos, fué en la Gran-Bretaña en 1871, el cual, como los de España, se hizo en un solo día.

La costumbre de recontar la poblacion es muy antigua; los chinos pretenden tener en sus archivos pruebas de que en su país se hacian censos dos mil años antes de Jesucristo, y los japoneses hicieron el primero hace mil novecientos años. En España, aunque se habia de censos en tiempos de los romanos, no podemos considerar como de algun valor mas que los posteriores al de Felipe II. Los franceses pretenden que sus censos son los que se han hecho con más exactitud y cuidado; pero no es este el momento de detenerse en esta afirmacion, en nuestro concepto discutible. En los Estados- Unidos, el primer recuento se hizo en 1790, en cuya época la poblacion no pasaba de tres millones 929,214; en 1870 era de 38.558,000.

Todos están vivamente interesados en conocer el total que resultará en 1880. En los Estados del Oeste es donde la poblacion ha aumentado más rápidamente, y el de Yowa resultará probablemente á la cabeza de todos, por lo que concierne á la agricultura, sin embargo de que le disputarán la palma celosamente los de Illinois, Minnesota, Kansas y el Winsconsin. En este último Estado un solo condado produce más trigo que la Nueva-Inglaterra.

El Estado de Texas, que tiene el solo más extension que los imperios de Austria y Alemania reunidos, produce sobre todo el algodón y el ganado vacuno.

El Oeste es hoy superior al Este, moral y políticamente hablando, y el censo le va á conceder un aumento de colegios electorales que le darán intervencion de las elecciones. Las importantes estadísticas que se harán sobre la agricultura, la industria fabril, la poblacion, la educacion y la riqueza del pueblo americano, expresarán en cifras ese progreso rápido é inteligente que, en nuestra opinion, no se ha realizado en ningun tiempo ni en ningun otro país.

Gacetilla.

A las cuatro y media salió ayer tarde de la parroquia de San Francisco la procesion anunciada, la que recorrió el curso indicado en nuestros anteriores números.

Un muchacho de unos cuatro años de edad, mientras ayer estaba comiendo tuvo la desgracia de atragantarse un pedazo de carne falleciendo á los pocos momentos, habiendo sido inútiles todos los esfuerzos que se hicieron para salvarle. Dicho muchacho era hijo de la muger que no hace muchos días falleció de resultas de una caída en la escalera de la iglesia de la Concepcion.

En el vapor «Puerto-Mahón» salieron ayer varios individuos del reemplazo de 1877 á quienes se les ha espedido la licencia ilimitada y uno de ellos cayó al agua, tomando el correspondiente baño hasta que acudió en su auxilio una de las embarcaciones que por allí habia.

Con motivo de caer en un mismo día el Juéves Santo y Anunciacion de Nuestra Señora, el Excmo Sr. Obispo por medio de comunicacion dirigida á los Rdos. Curas-párrocos de esta ha prevenido que en todas las iglesias se celebren misas rezadas para el exacto cumplimiento de los fieles. A este fin en la seccion religiosa verán nuestros lectores señaladas las horas en que deben tener lugar las espresadas misas.

Cuatrocientos duros.—A las doce de mañana tendrá lugar el sorteo de la rifa extraordinaria á beneficio de los establecimientos de Beneficencia de esta ciudad. Segun noticias quedan muy pocos

billetes á despachar: Aprovechen la ocasion los que deseen tomar parte en dicho sorteo.

Los fabricantes de calzado de esta isla embarcaron anteayer á bordo del vapor correo de Barcelona la friolera de 203 cajas calzado con destino á la Habana habiendo algunas de ellas para Rio Janeiro.

En la Escuela naval flotante de Marina resultan vacantes 32 plazas de alumnos, que han de proveerse por concurso con arreglo al programa de ejercicios publicado y que deben comenzar el 20 del próximo Abril ante el tribunal que se nombrará en la Côte.

Un doctor inglés acaba de dar una conferencia acerca de la influencia de los perfumes en la educacion y el carácter de la mujer. Pretende haber hecho experiencia durante veinte años en más de 200 muchachas. Segun ellas, hay perfumes que producen modificaciones dinámicas ó estáticas, no solamente en los sentidos, sino en la moral de la mujer.

Hé aquí un resumen del resultado de sus observaciones. El tratamiento por el almizcle desenvuelve en la mujer la amabilidad y la sensualidad.

Las muchachas jóvenes, sometidas á la influencia de la rosa, se hacen desvergonzadas, altaneras, pendencieras y avaras.

El «geranio» provoca la valentía en el carácter y el orgullo noble.

La «violeta» predispone á la piedad y á la devocion.

El «benjui» conduce á los sueños fantásticos, á la poesía, á la inconstancia.

La «menta» desenvuelve el carácter doble y los instintos comerciales.

La «verbena» provoca el gusto para las bellas artes.

El «ámbar» y el «sultranera» excitan la inspiracion.

El «patcholí» produce el histerismo.

El «alcanfor» embrutece.

El «cuero de Rusia» causa la indolencia y la lascivia.

El «opponax» predispone á la locura.

Es sensible que el experimentador no haya ensayado en el sexo feo para completar sus estudios. Pero, en fin, esto demuestra que llegará un día en el que podremos exclamar «Dime lo que hueles y te diré quién eres.»

Solucion al epigrama y fuga de vocales publicada en nuestro número el día 9.

Cuántas veces has robado?

Preguntó un juez á un ladron.

Nunca, señor, he faltado.

Pues que siempre he trabajado,

Con admirable aficion.

Mientras que así se expresaba,

El muy taimado bribon,

Al juez el reloj robaba,

Y es cierto que trabajaba

Con admirable aficion.

C. Femenias.

CHARADA.

Prima juntito al carril

Segunda y terciá adoramos

Cristianos mas de mil

El todo, junto rezamos.

Catalina Femenias.

La solucion en uno de los próximos números.

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39.

LIBRERIA
MAHONESA.

DEVOCIONARIOS Y SEMANAS SANTAS.

LIBRERIA
MAHONESA.

¡¡Gran derroche!!

de los pocos géneros que faltan á realizar de la tienda de la calle de las Moreras número 2. que terminantemente solo estará abierta desde el día de hoy hasta el jueves 25 del actual á las doce del día.

MAHONESES APROVECHAD EL CIERRE DE LA CASA PRECIOS DE LOS ARTICULOS QUE RESTAN A REALIZAR.

Tres abanicos 15 céntimos.
Medias de 5 á 20 id.
Calzettes blancos clase superior de 15 á 20 id.
Tohallas de 15 á 30 id.
Chales abrigo de 25 céntimos á 20 reales vellon.
Velos para mantillas de 10 céntimos á 8 reales vellon.
Mantillas de 9 á 32 id.
Garibaldinas de 9 á 20 id.
Camisetas de 15 céntimos á 8 reales vellon.
Camisas de 8 á 12 reales vellon una.
Corbatas de 1 á 6 reales vellon.
Refajos de 14 á 24 id.
Pecheras de camisas de 15 á 20 céntimos.
Pañuelos seda de 35 céntimos á 11 reales vellon.
Idem blancos de bolsillo de 10 céntimos á 4 reales vellon.
Idem de color de 7 á 30 céntimos.

Idem de casimir (bufanda) de 5 á 14 reales vellon.
Chales de merino de 20 á 30 reales uno.
Merino de algodón inglés á 5 reales cana (ó sea un metro 555 centímetros).
Indianas para vestidos y camisas á 2 1/2, 3, 3 1/2 y 4 céntimos palmo.
Indianas luto clase superior á 3 1/2 céntimos.
Idem rusas sin apresto á 4 1/2 céntimos palmo.
Cretonas á 3 1/2 y 4 1/2 céntimos id.
Indianas y cretonas para colchas, cortinas y cubrecamas de 4 á 9 céntimos palmo.
Tartanes de 3, 4 y 1/2, 6, 14 y 18 reales vellon cana.
Merino de la mejor fábrica de París á 14 y 26 reales vellon cana.
Género blanco, amburgos, madapolanes, percales, busquetes y calicó de 3 á 6 céntimos palmo.
Bayeta blanca de 20 á 25 céntimos palmo.

2 CALLE DE LAS MORERAS 2.

REGALO

Como quiera que de los mil billetes que constará el sorteo quedan aun algunos á despachar se dará un billete por cada ocho reales que se empleen en géneros que tendrá obcion á las suerte siguientes:

- 1.ª Una preciosa muñeca con dos riquísimos trages.
- 2.ª Una docena pañuelos hilo con una caja de gran lujo.
- 3.ª Un pañuelo seda damasino.
- 4.ª Un pañuelo seda sarga.

El sorteo se verificará á primeros de Abril en el propio establecimiento y en presencia del público.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Ambrosio de Sena obispo y San Emilio.

CULTOS.

Corte de María. Mañana se hace la visita á Nra. Sra. de la Esperanza en la Parróquia.

Coincidiendo este año en un mismo día Jueves Santo y Anunciacion de Nuestra Señora, nuestro dignísimo Prelado ha ordenado la celebracion de algunas misas para el propio cumplimiento de los fieles del modo y órden siguiente:

- A las 4 1/2 en la iglesia de San Antonio.
- A las 5, 6 y 8 en la parroquia de Santa María.
- A las 5 y 7 1/2 en la parroquia de San Francisco.
- A las 5 1/2 y 9 en la parroquia del Carmen.
- A las 6 1/2 en la Ayuda parroquia de la Concepcion.
- A las 7 en la Concepcionistas.
- A las 7 1/2 en la ermita de Nuestra Señora de Gracia.
- A las 8 en San José y en el oratorio de San Vicente de Paul en Vilanova.
- A las 8 1/2 la tropa en la parroquia de San Francisco.
- Parroquia de Santa María, mañana y pasado mañana canto de solemne Pasion en la misa mayor á las 9, después visperas y manifestacion del «Lignum crucis.»

Santo de mañana.

Santos Saturnino y Victoriano mres.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 20. — 5'00 t.

La Gaceta publica los nombramientos de los nuevos ministros.
Nuevas tropelias en Marruecos contra los hebreos.
Interior, 16'17.

COCHE

DE CIUDADELA A MAHON Y VICEVERSA.

Bartolomé Cárles tiene el gusto de participar al público de esta isla que tiene á su disposicion un coche de buenas condiciones con el cual sale todos los mártes y viérnes de 8 á 9 de la mañana de Ciudadela, y los miércoles y sábado de Mahon de 10 á 11 de la misma.

Dirijirse en Mahon á la posada «REDONA» calle de S. Roque, para los efectos consiguientes.

Propio para Cuaresma.

El establecimiento del Sr. Eudaldo Codina Plaza del Carmen número 3, ha recibido una partida de habichuelas-confites de superior calidad y se venden á 7 céntimos la libra y por arrobas á 16 rs. vn.

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPISINA
de GRIMAULT Y C^{IA}

FARMACEUTICOS EN PARIS

La Pepisina posee la propiedad de reemplazar en el estómago el jugo gástrico que le falta y que debe operar la digestion de los alimentos. Empleada en forma de Elixir cura ó evita:

- Las malas digestiones,
- Las náuseas, eructos de gas,
- Las gastritis,
- Las colicuras de estómago,
- Las hinchazones del estómago,
- Las jaquecas,
- Las empujadas del hígado.

Hace cesar los vómitos de las señoras encintas, fortifica á los ancianos y á los convalescientes, facilita sus digestiones y nutriciones.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

Se acaba de recibir

Caña legítima de la Habana á 16 céntimos libra.

idem idem blanca superior á 2 rs. vn. libra.

CALLE PORTAL DE MAR 20.

Lotería de la Habana.

SORTEO DE 13 Abril 1880.

Premio mayor un millon de duros. Para billetes dirigirse á D. J. Martorell y Cáules.

Precio del billetes 140 duros y á 11 duros el décimo.

BUENO Y BARATO

EL DULCE DE LA ESTACION

ARANJAT

á 24 céntimos la libra

CONFITERIA DE ANDREU

San Roque 9.

CIUDADELA

CONFITERIA DEL SEÑOR FARNÉS

Calle Mayor del Borne.

CAMELOS, CAMELOS, CAMELOS.

En las próximas fiestas de Semana Santa habrá un buen surtido; aromatizados con las ricas esencias de limon, pera, manzana, frambuesa, violeta, café, rosa, vainilla, menta, bergamosa, anís, clavel, y otra infinidad que seria prolijo enumerar

Hallaránse tambien, caramelos elegantemente adornados propios para regalos á precios módicos; como igualmente fruta confitada, aranjat, sardinas de Nantes, chocolate de la Compañia Colonial y cirios para procesiones.

VINO Y JARABE
Tónicos Regeneradores
DE

QUINA Y HIERRO

de GRIMAULT Y C^{IA}, Farmaceuticos en Paris.

Son estos los tónicos mas poderosos que posee la materia médica, los regeneradores de las fuerzas agotadas y de la sangre empobrecida. Empleanse con éxito contra:

- la Palidez,
- la Anemia,
- la Irregularidad de la menstruacion,
- la Falta de apetito,
- los violentos dolores de estómago,
- á que las señoras estan con frecuencia sujetas.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

CONFITERIA REAL

CALLE NUEVA NUMERO 39.

Caramelos

GRAN EXPOSICION.

De todas clases y aromas reunen belleza, baratura y buen gusto.

Envueltos y adornados con un sin fin de preciosos y finisimos papeles, cromos y mil otros objetos de adorno, todos modernos y elegantes, formando la mas completa coleccion que verse pueda, donde el comprador mas exigente encuentra en que satisfacer sus mas caprichosos deseos.

CONFITERIA REAL, CALLE NUEVA 39.

CERA LABRADA de todas clases, en completo surtido se encuentra en dicho establecimiento.